
Дорогие друзья!
Поздравляю вас с 45-летним юбилеем! Мно-
гие годы «Самбо-70» заслуженно считается 
одной из лучших спортивных школ Москвы. 
Ваши традиции и достижения вызывают 
огромное уважение. Благодаря любви к сво-
ему делу, добросовестной и самоотвержен-

ной работе ваша школа стала вторым домом для десят-
ков тысяч учеников и выпускников.

Уникальный коллектив «Самбо-70» – по-настоящему 
дружная и боевая команда, которой по плечу решить лю-
бые задачи. Москвичи гордятся многочисленными победа-
ми ваших воспитанников, прекрасными турнирами, кото-
рые вы проводите, вашим вкладом в развитие московского 
спорта. Несмотря на былые заслуги, вы не почиваете на 
лаврах, а ставите новые цели и все выше поднимаете план-
ку нашего образования и спорта. 

Искренне поздравляю вас с юбилеем, желаю «Сам-
бо-70» новых успехов и всего наилучшего! 

ПОЛ-ЯЙЦА И ДРУГИЕ 
ДЕЛИКАТЕСЫ
Что же собой представля-
ет потребительская корзи-
на и из чего состоит? Закон 
ее определяет как комплекс 
пищевых продуктов, а так-
же услуг и других товаров, 
необходимых для сохра-
нения нормального здоро-

вья человека и обеспече-
ния его жизнедеятельности. 
Корзина подлежит пере-
смотру раз в пять лет и на 
2015-й год не претерпела 
серьезных изменений. По-
ловину ее отводят на еду, 
а вторую половину – на не-
продовольственные товары 
и услуги. Не будем трогать 

одежду и прочие предметы 
быта, а остановимся на про-
дуктах. Мы хотим узнать ми-
нимальные цены на самые 
необходимые продукты 
и самую низкую стои мость 
продуктовой корзины.

В 2015 году она ста-
ла более здоровой за счет 
изменения соотноше -

ния продуктов: уменьши-
ли состав хлебобулочных 
и картофельных изделий, 
увеличили количество мя-
са, рыбы, кисломолоч-
ных продуктов и зелени. 
Изучить весь список мож-
но в табличке. Здесь же 
для удобства поясним, что 
среднестатистический тру-
доспособный житель Рос-
сии должен ежесуточно 
получать: 350 г хлебобу-
лочных изделий, 270 г кар-
тофеля, 350 г овощей, 150 г 
фруктов, 750 г кисломолоч-
ной продукции, 50 г слад-
кого, половину яйца, 50 г 
рыбопродукции, 160 г мя-
са, 0,01 г соли и других при-
прав.

О 45-ЛЕТНЕЙ ИСТОРИИ «САМБО-70» 

№ 7, СЕНТЯБРь 2015 ГОДА

ГАЗЕТА ИЗБИРАТЕЛЬНОГО ОКРУГА № 35 КОНЬКОВО И ТЕПЛЫЙ СТАН ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ РЕНАТ ЛАЙШЕВ

Владимир Путин в шестой раз посетил турнир 
по профессиональному боевому самбо, 
организованный Лигой S-70 под руководством 
депутата Мосгордумы Рената Лайшева. 
Владимир Владимирович до полуночи, 
не отрываясь, смотрел поединки в Сочи. 

Продолжение на стр. 4
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С КОРЗИНОЙ ПО РАЙОНУ 

ЧАСЫ ПРЕЗИДЕНТА

Ни для кого не секрет, что финансовая ситуация в стране сейчас 
складывается не самая простая. Низкая цена на нефть, санкции 
и прочие факторы – пусть в хитросплетениях макроэкономики 
разбираются эксперты и экономисты. Мы же не будем докучать 
читателям лекцией по мировым финансам. По большому счету, 
единственное, что в нынешней ситуации по-настоящему волнует 
рядового россиянина, так это то, как отразятся финансовые трудности 
на повседневной жизни. Чтобы понять, почем сейчас потребительская 
корзина и по карману ли она пенсионерам и людям, получающим 
минимальную зарплату, мы решили проверить, как ведут себя цены 
в магазинах Коньково и Теплого Стана.
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Ренат Лайшев передает Президенту РФ Владимиру Путину сувенирные часы с юбилейной символикой «Самбо-70»

РЕПОРТАЖ О «ПЛОТФОРМЕ» S-70 стр.  3
28 сентября знаменитая московская школа 
«Самбо-70», которую уже почти четверть века 
возглавляет Ренат Лайшев, отмечает 45-летие 
со дня основания. В адрес Центра спорта 
и образования "Самбо-70" начинают поступать 
официальные поздравления.

Алексей ШАПОШНИКОВ, председатель 
Московской городской Думы
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ПЛАТЕЖКА 
НЕ КРАСНЕЕТ
Четыре корпуса общежития 
на улице Введенского дав-
но пытаются найти общий 
язык со своей управляю-
щей компанией (УК). С 1 ян-
варя 2014 года до декабря 
2014 года суммы в квитан-
циях на квартплату, которые 
выставляла УК ООО «КА-
ХОВКА-АРЕМЭКС», выросли 
в полтора-два раза. Как и по 
какой причине это произо-
шло, решила разобраться 
жительница одного из до-
мов Ирина Воронина, дет-
ский психолог по образова-
нию.

– Мы никогда не отка-
зывались от квартплаты, 
несмотря на условия, в ко-
торых живем – все-таки об-
щежитие. Делали своими 
силами ремонт, тихо-мир-
но платили за коммуналь-
ные услуги. Но управ-
ляющей компании этого 
показалось мало, – расска-
зывает Ирина. – В 2014 го-
ду нам стали приходить 
квитанции на очень боль-
шие суммы – у кого-то 
до 7–8, а у кого-то и до 
10– 12 тысяч рублей. Я пого-
ворила с соседями, их так-
же эта ситуация не устрои-
ла. Собрали инициативную 
группу жителей со всех че-
тырех корпусов, провели 
собрание, выбрали старших 
по дому. 

Жильцы стали разби-
раться, но управляющая 
компания отказывалась 
предоставить необходи-
мые пояснения. Общий 
язык найти не удалось, по-
этому в итоге Ирина нача-
ла писать жалобы на управ-
ляющую организацию. Те, 
в свою очередь, подали на 
нее в суд за неоплату ком-
мунальных услуг, чтобы, как 
считает Ирина, припугнуть 
остальных жильцов, пока-
зать, что их ждет, если они 
продолжат требовать за-
конного перерасчета.

– У нас с управляющей 
компанией был долгий диа-
лог. Я их в устной форме 
оповестила, что буду опла-
чивать ту часть платежки, 
которую считаю правомер-
ной, – поясняет Ирина, – 
по моим расчетам. Но так 

как считаем мы с УК по-
разному, то, по их мнению, 
я оказалась им должна 
90 тысяч рублей за полто-
ра года. Они же, в свою оче-
редь, продолжают удивлять 
нас заоблачными ценами: 
в июле 2015 года жильцам 
общежития на Введенско-
го пришли новые платежки. 
Кто прежде платил 7 тысяч 
рублей, получил квитанции 
на 9 с лишним, а у кого было 
10 тысяч – стало 16.

Первый суд жильцы про-
играли, сейчас судебные 
разбирательства продол-
жаются. К счастью, сложив-
шаяся конфликтная ситуа-
ция скорее исключение из 
правил. Однако рост кварт-
платы может встречаться 
и в менее серьезных объе-
мах, а причинами этого мо-
жет быть техническая ошиб-
ка бухгалтерии, попытка УК 
скрыть свои убытки и мно-

гое другое. На примере 
конфликта ООО «КАХОВ-
КА-АРЕМЭКС» и жителей 
общежитий на Введенско-
го хорошо видно, до какой 
крайности может дойти си-
туация, если не руковод-
ствоваться нормами закона.

СКЛОННОСТЬ 
К ЗАВЫШЕНИЮ
Самостоятельно Ирина не 
смогла добиться от управ-
ляющей компании исполне-
ния законных требований, 
поэтому к делу подключил-
ся юрист Владимир Кухто. 
Вот что он рассказал наше-
му корреспонденту:

– Суть данной пробле-
мы в том, что управляющая 
компания  ООО «КАХОВКА-
АРЕМЭКС»  устанавливала 
не всегда верные тарифы, 
высчитывая общую пло-
щадь квартир с завыше-
нием. Допустим, у семьи 

в общежитии есть комната 
30 метров. А по докумен-
там – настоящая кварти-
ра площадью около 50 ква-
дратных метров. Так вышло 
из-за общей площади – ко-
ридоров, общих кухонь, хо-
зяйственных помещений, 
душевой на первом этаже. 
Она единственная на все 
этажи, что не мешает вклю-
чать ее в общий счет. 

– Тогда что было не так 
в этих общежитиях?

– Неправильно посчи-
тали площадь, прибави-
ли 10–12 метров лишних. 
В данном случае я вижу не-
правильное применение 
тарифов. К примеру, жиль-
цов обязали платить за со-
держание дома по тарифам 
благоустроенного жилья, 
а не общежития, социаль-
ного жилья. Я бы разделил 
квартплату жителей обще-
жития на три части: без-
условная, спорная и четко 
установленное завышение. 
Ликвидировав лишь чет-
ко установленные завыше-
ния, мы уменьшим платеж-
ку чуть ли не на треть.

– Как должны поступать 
москвичи, если им кажет-
ся, что сумма в квитанции 
на квартплату слишком ве-
лика?

– Первым делом нуж-
но написать запрос в управ-
ляющую компанию, чтобы 
они предоставили точную 
расшифровку. Там долж-
ны быть помесячно указа-
ны тарифы, расход. Тарифы 
состоят из трех показате-
лей – площадь, сам тариф 
и норматив. Это сложный 
расчет. Чтобы проверить 
справедливость начисле-
ний на общедомовые нуж-
ды, нужно воспользоваться 
формулами из Постановле-
ния Правительства № 354. 
Грубо говоря, расчет любо-
го платежа за коммуналь-
ные услуги производится 
по формуле: действующий 
тариф (устанавливается по-
становлениями региональ-
ных властей), умноженный 
на норматив потребления 
либо на объем потребле-
ния согласно показаниям 
приборов учета, за мину-
сом суммы предоставляе-
мой субсидии (если таковая 
имеется). 

– И вот вы получили 
расшифровку, нашли несо-
ответствия, какие дальней-
шие действия? 

– Дальше пишете пись-
мо в эту же управляющую 
компанию с просьбой о пе-
рерасчете. Приводите соб-
ственные доводы, а они 
должны будут их опроверг-
нуть. Если опровергнут, то 
пора переходить к третьей 
стадии – подавать в суд. 

Вера МИХАЙЛОВА

НОВОСТИ ТАРИФЫ И РИФЫ 
Ежемесячно в каждый почтовый ящик почтальоны кладут 
квитанцию для оплаты ЖКХ. Вода и водоотвод, газ и вывоз 
мусора – собственники и наниматели жилья обязаны пла-
тить за пользование благами цивилизации. Но что делать, 
если вам вдруг кажется, что сумма в квитанции слишком 
большая? Куда обращаться, о чем спрашивать и как действо-
вать по закону? В этих вопросах «Тёплый край» попытался 
разобраться на конкретном примере и с помощью опытного 
юриста.

ПАМЯТКА
Как проверить правильность начисления платы 
за коммунальные услуги

Если вы считаете, что ваша платежка завышена, то об-
ратитесь за разъяснениями к управляющей компании. Де-
лать это нужно в письменном виде. Заявление следует на-
писать на имя генерального директора УК, сделать в двух 
экземплярах и отнести в управляющую компанию либо 
отправить заказным письмом с уведомлением. В пись-
менном виде УК должна ответить в течение 20 дней, 
в электронном – в течение двух дней. Обращаясь за разъ-
яснениями, чувствуйте себя уверенно: эти требования 
и сроки не взяты с потолка, а закреплены в «Стандарте 
раскрытия информации организациями, осуществляющи-
ми деятельность в сфере управления многоквартирными 
домами», утвержденном Постановлением Правительства 
Российской Федерации от 23 сентября 2010 года № 731. 
Эти документы (ваше письмо и ответ управляющей ком-
пании, ТСЖ или ЖСК) должны стать основой для после-
дующих разбирательств в надзорных органах (Жилищной 
инспекции, Роспотребнадзоре) или суде. 

Как проверить квартплату, которую вам 
 начисляет управляющая компания

СОВМЕСТНЫЙ РЕЙД С ОНФ
25 августа состоялся рейд по школам и площад-
кам районов Коньково и Теплый Стан. Совместно 
с членами рабочей группы «Социальная справед-
ливость» Московского штаба Общероссийского На-
родного Фронта помощники депутата Мосгордумы 
Рената Лайшева посетили школы № 1086 и № 1273, 
а также две спортивные площадки неподалеку.

В первой школе были обнаружены незначи-
тельные нарушения: высота дверных порогов бы-
ла выше нормы на 2 сантиметра, также неудачной 
оказалась конструкция пандусов. В то же время 
приятно удивили отдельные туалеты для инвали-
дов на первом этаже с нескользящими полами.

Во второй школе пандусы отсутствовали – ста-
рое советское здание их не предусматривало. Од-
нако его стараются приспособить под нужды людей 
с ограниченными возможностями. К примеру, схе-
ма эвакуации там тактильная, со шрифтом Брайля.

Директора обеих школ выразили готовность ра-
ботать над устранением недостатков. Что касает-
ся спортивных площадок, то сами по себе они про-
извели приятное впечатление: хорошее покрытие 
и компоновка оборудования, но доступ для коля-
сочников затруднен.

По итогам рейда будут подготовлены запросы 
в ответственные органы с нашими предложениями 
по ликвидации недочетов. Депутат Ренат Лайшев 
прокомментировал результаты рейда:

– Я очень рад пообщаться с людьми, которые 
также придают созданию доступной среды боль-
шое значение. Как депутат я добиваюсь, чтобы жи-
тели нашего города могли достойно и комфортно 
в нем жить. По статистике Всемирной организации 
здравоохранения, 10% населения Земли являются 
людьми с особыми потребностями – людьми с ин-
валидностью. И мы живем вместе!

ПАМЯТНИК ГЕРОЯМ-
АВТОМОБИЛИСТАМ В ТРОПАРЕВО
2 сентября 2015 года в столице открыт монумент, 
посвященный героям-автомобилистам. Архитек-
турный ансамбль расположился на Ленинском 
проспекте вблизи станции метро «Тропарево». 

Создание памятника и благоустройство терри-
тории выполнены на средства городского профсою-
за работников автомобильного транспорта и до-
рожного хозяйства, добровольные пожертвования 
транспортных предприятий столицы и рядовых 
граждан. Автором монумента выступил скульптор, 
народный художник России Александр Рукавиш-
ников. Архитектор проекта ‒ заслуженный архи-
тектор России Игорь Воскресенский.

На мемориальной стене архитектурного ком-
плекса нанесены имена 26 Героев Советского Со-
юза и 49 Героев Социалистического Труда, среди 
которых бывшие министр автомобильного транс-
порта РСФСР Евгений Трубицын, начальник Глав-
мосавтотранса Иосиф Губерман, директор первого 
столичного автокомбината Геннадий Краузе.

12 ТЫСЯЧ ПЕРВОКЛАШЕК ЮЗАО
1 сентября в школы и детсады пришли 155,4 ты-
сячи юных жителей Юго-Западного округа. В этот 
день в ЮЗАО торжественные линейки, посвящен-
ные Дню знаний, прошли в 81 образовательном уч-
реждении.

В торжественных мероприятиях приняли уча-
стие заместители префекта, представители управ, 
депутаты Государственной Думы, Мосгордумы. Те-
мой первого урока 2015–2016 учебного года стал 
«Мир под чистым небом, ярким солнцем и созвез-
дием добра».
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КТО К НАМ 
С МОЛОТКОМ ПРИДЕТ…
Сумасшедший настрой! Каждо-
му спортивному журналисту хоть 
раз приходилось использовать 
этот штамп в своих материа-лах. 
И если твоя команда, твой атлет 
включается с первых секунд, его 
движения агрессивны и точны, 
глаза пылают, он сконцентрирован 
и рвется вперед – эта энергетика 
передается тебе, всем зрителям. 
Так было в Сочи на VI Междуна-
родном турнире по профессио-
нальному боевому самбо «ПЛОТ-
ФОРМА S-70». Эти жаркие бои 
29 августа смотрела по телеви-
зору, охая, вся страна, а в пер-
вом ряду, не отвлекаясь – Пре-
зидент России Владимир    Путин 
и премьер- министр  Дмитрий 
 Медведев. 

С такими зрителями, полагаю, 
про настрой ничего объяснять не 
надо? Тем паче что противосто-
яли девятерым российским бой-
цам представители США, Вели-
кобритании, Канады, Бразилии, 
Казахстана и Узбекистана – на-
стоящая сборная мира! На глазах 
Владимира Владимировича каж-
дый боец стремился мгновенно 
решить исход боя в свою пользу. 
И четверым из российских самби-
стов удалось закончить дело но-

каутом! А всего ценители едино-
борств за вечер на знаменитой 
 «ПЛОТФОРМЕ» увидели пять ре-
шающих действий: в самом пер-
вом из десяти боев в весе до 75 кг 
россиянин Дмитрий Бикрев побе-
дил нокаутом соотечественника 
Евгения  Лахина.

Первым же из иностранцев, 
ощутившим сокрушающую мощь 
хозяев турнира, стал Дэннис  Холл-
ман из США. Средневес Михаил 
Колобегов уже на второй минуте 
боя истерзал знаменитого бойца, 
входящего в десятку лучших в ми-
ре по количеству побед, за что удо-
стоился одобряющего жеста пре-
зидента. Владимир  Путин, мастер 
спорта СССР по самбо и дзюдо, 
прекрасно разбирается в едино-
борствах. Все шесть раз, приезжая 
на традиционный сочинский тур-
нир, организованный Лигой S-70, 
руководитель государства внима-
тельно следил за ходом поедин-
ков, подмечая нюансы и реагируя 
на красивую борьбу. А когда бой 
того заслуживает, на его лице чи-
таются волнение и азарт. Однаж-
ды вылетевшему за канаты спорт-
смену президент лично помог 
вернуться на ринг.

Нокаутами свои поединки так-
же завершили в полусреднем ве-
се россияне Геннадий Ковалев 

и Алексей Кунченко, сбившие 
с ног бразильца Мурило Роса 
 Филью и Рона Кесслера из США. 
В легком весе Алексей Иванов 
отправил в технический нока-
ут  Махира Мамедова из Казах-
стана. Среди тяжеловесов отли-
чился  Евгений Ерохин, внезапно 
уложивший еще до конца второй 
минуты встречи Тима Хега из Ка-
нады, который был аж на 14 кило-
граммов тяжелее!

Е щ е   о д и н   т я ж   С е р  г е й 
 Би  ло  стенный уверенно одер-
жал победу по очкам в поединке 
с Амином Ергашевым из Узбеки-
стана. Секундант Амина по ходу 
встречи выкрикивал из-за ринга: 
«Голова, корпус постучи! Молот-
ком постучи!» На что один из зри-
телей со значением изрек: «Кто 
к нам с молотком придет, от мо-
лотка и погибнет!» В легком же 
весе Акоп Степанян победил по 
очкам Андре Виннера из Вели-
кобритании, не сумевшего оправ-
дать свою фамилию.

Лишь одна осечка случилась 
у представителей сборной Рос-
сии. Михаил Царев, увы, проиг-
рал спортсмену из США Джесси 
Тэйлору, который применил уду-
шающий прием. Радости Джесси 
не было предела. 

СВАЛИТЬ МАМОНТА
Но и это еще не все – заключи-
тельный главный бой вечера так-
же преподнес приятный сюрприз! 
На ринге сошлись в полутяже-
лом весе 23-летний россиянин 
Вадим Немков и 34-летний бра-
зилец  Хоаким Ферейра, до этого 
одержавший 19 побед. Перед бо-
ем Вадим предполагал, что с та-
ким матерым профи придется по-
возиться. Но выйдя в центр ринга, 
Немков решил не искушать судь-
бу, и уже на 21-й секунде рез-
ким ударом свалил 
Хоакима. «Мамонт», 
именно так называ-
ют в профессиональ-
ном спорте Ферейру, 
немедленно, хоть и не 
без труда, вскочил на 
ноги и принялся апел-
лировать к судье. Одна-
ко даже его секундант 
с грустной улыбкой без-
надежно-отрицатель-
но мотал головой. 
Видеоповтор решаю-
щего удара ни у кого 
не оставил сомнений 
в правильности реше-
ния рефери.

– Бразильца мы все 
знаем давно – он двукрат-
ный чемпион мира по джиу-
джитсу, – рассказал президент 
Лиги S-70, генеральный дирек-
тор Центра спорта и образова-
ния «Самбо-70» Ренат Лайшев. 

– На поединок с Немковым он вы-
шел самоуверенно, даже рассла-
бленно. Вадим сумел быстро со-
риентироваться и молниеносно 
провел удар. Ферейра даже ниче-
го не успел сделать.

Успех своего подопечного 
прокомментировал Владимир 
 Воронов, знаменитый настав-
ник, тренировавший легендар-
ного российского бойца Федора 
 Емельяненко:

– Признаюсь, мы сами не ожи-
дали такой быстрой развязки. Но 
уж если бразилец открылся, как 
этим не воспользоваться? Зачем 
здоровье тратить?

Могучее здоровье Вадиму 
вскоре вновь придется демон-
стрировать. Ему предстоит защи-
тить свой титул чемпиона мира 
по боевому самбо на чемпионате 
в Марокко.

ЗА ГРАНЬЮ 
ВОЗМОЖНОГО
Про растрачивание здоровья фи-
лософски высказался на церемо-
нии награждения и президент.

– Люди далекие от боевых ис-
кусств смотрят бои, подобные се-
годняшним, и думают: ну зачем 

им это надо? – сказал Влади-
мир Владимирович, пожав ру-
ки и произнес что-то ободряю-
щее каждому спортсмену. 
– Зачем эти здоровенные му-
жики так избивают друг дру-
га? Да еще ездят для это-
го за тысячи километров! 

Но это вопрос из серии – 
зачем люди лезут в го-

ры, зачем прыгают 
со скал, поднима-
ются в небо, опу-

скаются на дно мо-
ря? Люди делают это 

затем, чтобы победить 
прежде всего самих себя, 
действуя за гранью воз-

можного. И вот тако-
вы наши герои сегод-
ня. Они действуют за 
гранью возможно-
го, они настоя щие 
мужчины!

Вместе с президентом, пре-
мьер-министром, тоже не скры-
вавшим свои эмоции, и южной лу-
ной за турниром следили легенды 
российского спорта – ослепитель-
ная чемпионка по боксу Наталья 
Рогозина и блистательные хоккеи-
сты Вячеслав Фетисов, Александр 
Якушев, Александр Кожевников, 
Алексей Касатонов, Сергей Ма-
каров, Валерий Каменский, Алек-
сей Жамнов, Алексей Гусаров 
и Евгений Малкин. На трибунах 
аплодировали спортсменам мэр 
города Сочи Анатолий Пахомов, 
исполняющий обязанности главы 
Краснодарского края Вениамин 
Кондратьев, оказавшие большую 
поддержку в организации турнира.

Итоги матчевой встречи под-
вел Ренат Лайшев:

– Конечно, дома и стены по-
могают! Но я волновался боль-
ше, чем во все предыдущие годы. 
К счастью, и организация была на 
высочайшем уровне, и россий-
ские спортсмены показали все, 
на что способны. Турнир год от го-
да набирает популярность. Теперь 
это рейтинговые соревнования, 
победителям присуждаются бал-
лы в международной классифика-
ции смешанных единоборств. Не 
случайно в разные годы наш тур-
нир открыл миру имена будущих 
знаменитых бойцов Виталия Ми-
накова, Вячеслава Василевского, 
Александра Шлеменко, Виктора 
Немкова – родного брата сегод-
няшнего победителя. Нас смотрит 
весь мир, хотя изначально у нас 
и не было такой цели, но добро-
совестная работа в течение шести 
лет привела к этому результату. 
Огромное спасибо нашим дру-
зьям, партнерам и спонсорам!

Следующее важное событие 
для нашего Центра спорта и обра-
зования «Самбо-70» – это юбилей. 
28 сентября вся наша огромная се-
мья – учителя, тренеры, сотрудни-
ки, а главное дети – отметит 45-ле-
тие родной школы!

Денис КРАВЧЕНКО,
Иван ПИСАРЕНКО (фото),

Сочи – Москва

Сочи начинается с «ПЛОТФОРМЫ». Все, кто при-
ходит в город с моря, видят этот популярный 
клуб, опирающийся на сваи над полосой при-
боя. Собираясь на долгожданный турнир, гости 
любовались на полную луну, поднявшуюся по-
выше в южном небе, чтобы хорошенько раз-
глядеть происходящее на ринге… Вячеслав Фе-
тисов улыбнулся медалеподобной луне своей 
фирменной улыбкой и пошел по пирсу. Через 
минуты по его следам на ринг будут выходить 
лучшие бойцы России и мира.

ЛУНА. ПУТИН. 
5 нокаутов

Владимир Путин награждает Вадима Немкова

Главный нокаут вечера
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Так как список этот доста-
точно обширен, мы реши-
ли определить свой список 
продуктов, на которые бу-
дем ориентироваться при 
проверке магазинов. Мы 
выбрали нарезной батон, 
геркулес, картофель, по-
мидоры, болгарские пер-
цы и сливы (благо сейчас 
самый сезон), кефир, пече-
нье Юбилейное традици-
онное, курицу, яйца и лю-
бую рыбу.

4500 В МЕСЯЦ
Нашей отправной точкой 
стал магазин «Перекре-
сток» – компания X5 Retail 
Group, владеющая этой се-
тью, заявила, что снизила 
цены на сезонные товары. 
Собственно, касается это 
и магазинов «Пятерочка» 
и «Карусель», также входя-
щих в сеть X5 Retail Group. 
К слову, поставляют продук-
ты одни и те же поставщи-
ки, поэтому качество во всех 
магазинах одинаковое.

Как отмечает Росстат, 
с апреля месяца текуще-
го года отмечено рекорд-
ное удешевление овощей 
и фруктов. В том числе сни-
жение цен наблюдается 
на огурцы (58,7%), томаты 
(41,3%), перец (24,2%), ка-
пусту (15%). Но цены сни-
жаются не только на се-
зонные фрукты и овощи: 
бананы стали дешевле на 

19,9%, виноград – 7,8%, 
сыр – 7,6%, апельсины – 
7%,  яйца – 20%, рыба – 
3,8%.

Итак, идем по магазину 
и сверяемся со списком: на-
резной батон – 18 рублей 
(400 г), геркулес – 11 руб-
лей (400 г); картофель – 
24 рубля за килограмм, 
помидоры –  46 руб/кг,  све-
жие перцы –  50 руб/кг,   
сливы – 80 руб/кг, кефир – 
50 рублей (900 мл), пече-
нье «Юбилейное традици-
онное» – 25 рублей (130 г), 
курица – 117 руб/кг, яйца – 
46 рублей десяток, рыба – 
159 руб/кг (камбала потро-
шеная без головы). 

Исходя из норм потреб-
ления в сутки и округляя 
копейки в большую сторо-
ну, у нас получается, что 
ежедневный рацион сто-
ит около 130 рублей. Что-
бы понять, много это или 
мало, необходимо сверить-
ся с прожиточным миниму-
мом. В него, согласно за-
конодательству РФ, входит 
ценовой эквивалент потре-
бительской корзины и обя-
зательные к уплате сборы 
и платежи. В России про-
житочный минимум пе-
ресматривается четыре 
раза в год. На 1-й квартал  
2015-го  он был установлен 
на уровне 10 тысяч 404 руб-
лей для трудоспособного 
населения, для пенсионе-
ров – 7 тысяч 916 руб лей, 
для детей – 9 тысяч 489 руб-
лей. По нашим подсчетам, 

ежедневный рацион со-
ставляет 130 рублей. Од-
нако мы еще не включили 
в него такие продукты, как 
растительное масло, сахар, 
соль, чай, приправы. Обыч-
но они покупаются боль-
шими пачками и хватает их 
надолго. Оставим Росстату 
высчитывать, сколько стоит 
один грамм соли или лож-
ка заварки. Но чтобы наше 
исследование было чест-
ным, прибавим ежесуточ-
но еще 20 рублей, округлив 
сумму ежедневных трат на 
питание до 150 рублей. Вы-
ходит, что в месяц полно-
ценное питание с мясом, 
овощами и фруктами обой-
дется нам в 4500 рублей. 

Вы скажете, что это ми-
нимум, в который трудно 
уложиться. Однако в дан-
ном случае мы считали на-
шу корзину лишь по ценам 
одного ретейлера. Какие-
то позиции у него дей-
ствительно дешевле, чем 
в любом другом магази-
не, который мы посетили. 
К примеру, яйца или герку-
лес. Но многие другие то-
вары мы нашли в других 
местах по более низким 
ценам.

РЫНОК НАМ 
ПОМОЖЕТ
Ради чистоты экспери-
мента мы заглянули во 
все типы продуктовых ма-
газинов – от маленькой 
овощной палатки на улице 
Теплый Стан до «Седьмо-

го континента» на Профсо-
юзной. Вы не удивитесь, 
узнав, что отовариваться 
в мелких розничных точках 
себе дороже. Так ни в ка-
кую продуктовую корзину 
не уложишься. Та же слива, 
сезонный продукт, вместо 
80 рублей в «Перекрестке» 
(чтобы быть совсем точны-
ми – 79.90, но такие цен-
ники мы округляли) стоит 
уже 130 рублей. В неболь-
шом магазине «в шаго-
вой доступности» вам так-
же не предложат большого 
выбора, там не будет мо-
лока по скидке или других 
акционных товаров. А ино-
гда покупать их особенно 
выгодно, бывает, что цену 
снижают раза в два. 

Та же история с магази-
нами у метро. Около вы-
хода из станции «Теплый 
Стан» есть павильон без 
названия – то ли рынок, то 
ли несколько палаток, объ-
единенных под одной кры-
шей. 

«Я сам беру мясо не 
за копейки, так что не мо-
гу сбросить цену», – гово-
рит продавец за прилавком 
с мясом. Свинина здесь 
стоит 380 рублей. Минуту 
поторговавшись, мы оста-
навливаемся на 330 рублях 
за килограмм окорока. Это 
достойная цена для охлаж-
денного мяса, но разве мо-
жет она конкурировать со 
свининой из того же «Пере-
крестка»! Пользуясь преи-
муществом крупного опта, 
ретейлеры имеют возмож-
ность сбрасывать цены го-
раздо серьезнее, поэто-
му у них сейчас по скидке 

окорок идет по 259 рублей. 
Кстати, за такую же цену 
можно взять свинину для 
запекания, а по сути тот же 
окорок, в «Седьмом конти-
ненте». 

То же показывает мо-
ниторинг по остальным 
позициям. Геркулес у ме-
тро стоит уже не 11 рублей, 
а 22 рубля. Подсолнечное 
масло не 53.85, а 66 руб-
лей. Слива тоже 130 руб-
лей, а самые мелкие и вя-
лые помидоры – 50 рублей. 

Иная история на рынке. 
Как учила меня бабушка, 
проработавшая много лет 
в Средней Азии, ходить по 
базару – это настоящее ис-
кусство. Никогда не поку-
пай на самых близких к вхо-
ду лотках, никогда не бери 
продукты, не узнав сред-
нюю цену. Сначала нужно 
пройтись по рядам, посмо-
треть, прицениться и лишь 
потом расставаться с день-
гами. А выбрав продавца, 
попробуй поторговаться. 
На Новоясеневском рын-
ке все так и происходит. 
Здесь гибкие цены, мож-
но найти свежие перцы по 
25 рублей против магазин-
ных 50, краснодарские сли-
вовидные помидоры по 
30 рублей, а самые доро-
гие розовые – по 60. Но это 
сезонные и скоропортящи-
еся продукты. Между тем 
геркулес тут по 25 рублей, 
яйца – по 65, цыплята – от 
120 и выше. Рынок может 
стать существенным под-
спорьем в удешевлении 
продуктовой корзины, если 
покупать с умом. 

«МАГНИТИЧЕСКОЕ» 
ДЕЙСТВИЕ
Впрочем, то же касает-
ся и магазинов. Не ходите 
в «Седьмой континент» за 
дешевыми яйцами – здесь 
такие «не проживают». За-
то кефир можно взять по 
39.90, а юный бройлер 
с собственного производ-
ства прилетит за 119 руб-
лей. Картофель в «Конти-
ненте» – 29.90, что немного 
дешевле рынка (30–35 руб-
лей за килограмм), но не 
сравнится с «Магнитом». 

«Смотри, мыть овощи 
нынче дорого», – развлека-
ются две дамы пенсионно-
го возраста, неторопливо 
прогуливаясь с тележкой 
по рядам гипермаркета. 
В данный момент их раз-
веселила картошка. «Ма-
ленькая, но по 12 рублей. 
Большая, но по 60», – про-
должают они, вспоминая 
знаменитый монолог, на-
писанный Михаилом Жва-
нецким для юмориста Ро-
мана Карцева. «Я вчера 
видел раков по пять руб-
лей. Но больших. Но по 
пять рублей... А эти по три, 
но маленькие, но сегод-
ня...» Монолог как нельзя 
к месту. Картошка мелкая 
и немытая по 12 рублей. 
Но мелкая. Но прекрасно 
подходит для продуктовой 
корзины. А большая, мы-
тая – по 60 рублей. Нам она 
совсем не подходит. 

Также «Магнит» при-
ятно удивил самым деше-
вым нарезным батоном по 
11 рублей. И яйца – за 49. 
А «Юбилейное традицион-
ное» – 21 рубль ровно. Ви-
шенкой на торте пусть бу-
дет кусок сыра – 175 рублей 
за килограмм. Есть еще по 
207 рублей и 234 рубля. 

Резюмируя наш про-
должительный поход по 
магазинам (оказалось, де-
ло это довольно утоми-
тельное, да и есть потом 
очень хочется), мы пришли 
к выводу, что санкции, ин-
фляция, цена на нефть или 
снижение курса рубля не 
повлияли на возможность 
уложиться в прожиточ-
ный минимум. Спекуляции 
и резкие скачки цен на про-
дукты, которыми запомни-
лись нам весенние месяцы, 
прекратились. В магазинах 
есть все и по любым ценам, 
в этом мы убедились сами. 
Ну а Коньково и Теплому 
Стану на самом деле повез-
ло. Благодаря прекрасной 
инфраструктуре у жителей 
наших районов есть воз-
можность покупать имен-
но там, где дешевле. Благо 
выбор действительно огро-
мен.

Вера МИХАЙЛОВА

Сколько стоит продуктовый минимум 
в Коньково и Теплом Стане 
Начало на стр. 1

С КОРЗИНОи 
ПО РАиОНУ 

Продукты
Гарантированный объем

Трудоспо-
собные

Пенсио-
неры

Дети

Хлеб, мука, бобовые 
крупы (кг)

126,5 98,2 77,6

Картошка (кг) 100,4 80 88,1
Другие овощи (кг) 114,6 98 112,5
Фрукты (кг) 60 45 118,1
Кондитерские (кг) 23,8 21,2 21,8
Мясо (кг) 58,6 54 44
Рыба (кг) 18,5 16 18,6
Молокопродукты (кг) 290 257,8 360,7
Яйца (шт) 210 200 201
Растительные  
жиры (кг)

11 10 5

Соль, специи, чай 
и т.п (кг)

4,9 4,2 3,5

Таблица. Годовая продуктовая корзина



легенде-

45!
Виталий МУТКО,
министр спорта  Российской 
Федерации

Дорогие друзья!
От имени Министерства спорта Россий-
ской Федерации и себя лично поздравляю 
вас со знаменательным событием – 45-ле-
тием создания Центра спорта и образова-
ния «Самбо-70»!

Трудно переоценить тот вклад, кото-
рый внесли ваши спортсмены и тренеры 
в развитие русского единоборства. За про-
шедшие годы школа стала крупнейшим 
спортивным центром страны, ее филиалы 
работают во многих городах по всей Рос-
сии. Воспитанники «Самбо-70» неодно-
кратно становились чемпионами и при-
зерами Олимпийских игр, чемпионатов 
мира и Европы. «Самбо-70» бережет свои 
традиции, развивая у воспитанников чув-
ства собственного достоинства, долга, че-
сти и любви к Родине.

Дорогие друзья, 45 лет на благо отече-
ственного спорта – это большой успех! От 
всей души желаю вам процветания, новых 
побед и рекордов!

Дмитрий ЛИВАНОВ,
министр образования 
и науки Российской 
Федерации

Уважаемые друзья!
Поздравляю вас с 45-летием со дня ос-
нования Центра спорта и образования 
 «Самбо-70».

История вашей школы – уникаль-
ный пример того, как спорт и образова-
ние дополняют друг друга, способствуя 
гармоничному развитию детей. Уникаль-
ная методика совмещения тренировочно-
го и учебного процессов дает поразитель-
ные результаты. Учащиеся «Самбо-70» 
достигли не только замечательных успе-
хов в спорте, но и в учебе. Выпускники ва-
шей школы регулярно получают золотые 
и серебряные медали за отличную учебу, 
поступают в вузы, аспирантуру, получают 
ученые степени, делают карьеру в науке 
и органах государственного управления.

Все это возможно благодаря великолеп-
ной базе знаний, закладывающейся на эта-
пе школьного образования, а также за счет 
целеустремленности и упорства, которым 
учит спорт. Благодарю коллектив «Сам-
бо-70» за самоотверженную работу и вос-
питание молодого поколения россиян. 

Желаю вам благополучия, успехов 
и новых свершений на ниве спорта и об-
разования!

Наш долг – воспитывать достойных граждан. Наша честь – приносить славу любимому городу и великой стране

Исаак КАЛИНА,
министр правительства 
Москвы, руководитель 
Департамента образования 
города Москвы

Уважаемые коллеги!
Поздравляю вас с 45-летием легендарной 
школы «Самбо-70». Долгие годы вы рабо-
таете во благо российского спорта и об-
разования. Мы гордимся успехами ваших 
воспитанников, которые регулярно побеж-
дают на школьных олимпиадах и завоёвы-
вают награды на самых престижных меж-
дународных соревнованиях. Они являются 
примером для подрастающего поколения, 
уделяя внимание и физическому, и интел-
лектуальному развитию.

За 45 лет школа «Самбо-70» стала из-
вестной всей России. Вашему примеру сле-
дуют во Владивостоке и Калининграде, 
Мурманске и Сочи. Можно с уверенностью 
сказать, что 70 филиалов по стране - это все-
народное признание и любовь.

Желаю достижения новых высот, побед 
и успехов во всех начинаниях!
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Алексей ВОРОБЬЕВ,
руководитель  
Департамента физической 
культуры и спорта города 
Москвы

От имени Департамента физической куль-
туры и спорта города Москвы поздравляю 
коллектив Центра спорта и образования 
«Самбо-70» с 45-летием со дня основания 
школы.

В 1970 году в московской школе № 113 
состоялась первая тренировка по сам-
бо. С тех пор спортшкола  превратилась 
в один из крупнейших спортивно-образо-
вательных центров столицы. А само назва-
ние «Самбо-70» стало известным брендом 
и знаком качества в мире спорта. 

В учреждении работают талантливые, 
увлеченные люди, настоящие профессио-
налы и энтузиасты своего дела, вырастив-
шие несколько поколений спортсменов, 
неоднократно завоевывавших высшие на-
грады на международных соревнованиях.

Сегодня в центре занимаются учащие-
ся, чьи достижения продолжают летопись 
побед и рекордов известных выпускников 
школы.

Уверен, что богатый опыт и неиссякае-
мый потенциал коллектива «Самбо-70» по-
могут и впредь готовить спортсменов миро-
вого уровня.

Желаю тренерам и воспитанникам 
крепкого здоровья, успехов в достижении 
намеченных целей, новых ярких побед, 
а также спортивной фортуны!



МЫ РАБОТАЕМ"

ВЕРА
Школа начала 1990-х… Ни 
одного целого окна, ржавые 
остовы машин, грязь, запах 
бензина и собачьи следы. 
Все это было очень далеко 
от той идеальной картинки, 
которую рисовало мое во-
ображение. Отец говорил: 
«Ты возвращаешься в са-
рай. Зачем тебе все это нуж-
но?!» Он меня жалел. Ру-
шилась страна. Я видел, как 
родители опускали руки. 
Они всю жизнь были пре-
даны и верны своей рабо-
те, делу, стране. Теперь мы 
видели, как они растеряны, 
разочарованы, пребывают 
в жутчайшей депрессии.

Мнение отца значило 
для меня очень много. Он 
пользовался огромным ав-
торитетом в московском об-
разовании, многие до сих 
пор вспоминают Алексея 
Сергеевича с большим ува-

жением. И я был внутренне 
мобилизован, боялся под-
вести его. Не имел права ду-
мать о неудаче.

Когда я выдвинул свою 
кандидатуру на выборы ди-
ректора «Самбо-70», мною 
двигала любовь к школе 
и вера в дружбу – роман-
тическую дружбу, которой 
нас заразил Рудман. Мы же 
давали клятву! Не может 
быть, чтобы она оказалась 
пустышкой. Или это была 
просто игра? Рудман занял-
ся бизнесом, затем эмигри-
ровал в Америку. Выходит, 
нам следовало признать, 
что мы ошибались, шли не 
туда?.. Я не мог предать ту 
детскую наивную мечту. 

Искренне верю в друж-
бу и сейчас. Со всеми мои-
ми близкими друзьями, 
которые всегда поддержи-
вают, верят в меня, я позна-
комился до того, как стал 
директором школы, и мы 

крепко дружим до сих пор.
Со мной вместе по жиз-

ни идут близкие люди, 
дружбой с которыми я гор-
жусь и дорожу. Люди с по-
истине государственным 
мышлением, с невероят-
ными возможностями и ко-
лоссальным авторитетом. 
На протяжении многих лет 
я видел, как они использу-
ют свой потенциал – во бла-
го простого человека, для 
пользы великой страны. Их 
принципы, их мировоззре-
ние, их пример заслужива-
ют глубочайшего уважения. 
И как минимум отдельного 
рассказа – книги или филь-
ма.

Благодаря друзьям я по-
верил: нам по силам из-
менить все – от школы до 
страны. Верил, что мы мо-
жем создать условия для 
новых поколений не хуже, 
чем в школах Германии или 
Америки. Верил, что нужно 
не заглядываться на загра-
ницу или ехать туда на зара-
ботки. Верил, что мы здесь, 
в нашей стране, можем 
и должны работать с досто-
инством и развиваться.

ПРОРЫВ
В 1990-х все было в опера-
тивном режиме, все требо-
вало ручного управления 
и решительности. В пер-
вую очередь надо было за-
кладывать хозяйственный 
фундамент. Без порядка, 
без видимого благополучия 
о какой идеологии, культу-
ре и прекрасном будущем 
можно было говорить?!

Прежде всего предстоя-
ло выкачать метровый слой 
воды из подвала, в котором 
били ключи. Все окна пер-
вого этажа школы были об-
стреляны из рогаток метал-
лическими шариками, ни 
одного целого стекла – все 
в дырках. Такое развлече-
ние было у детей. Все ок-
на пришлось поменять. Во 
внутренние дворы заезжа-
ли мужики и ремонтирова-
ли свои машины – сливая 

масло прямо на асфальт. 
Собачники тоже полюбили 
школьный двор. 

Я твердо понимал, что 
отвечаю за ребят, важ-
но было очертить школь-
ные владения, поставить 
забор. При первой же по-
пытке я столкнулся с ярост-
ным отпором местных жи-
телей. Через какое-то время 
мы вновь попытались пере-
крыть «проходной двор». 
Что вы думаете? Жильцы не 
ленились подгонять грузо-
вик и срывать забор: ходи-
ли и будем ходить.

Работать приходилось 
день и ночь, и нам доста-
точно быстро удалось пе-
решагнуть через этот пе-
риод разрухи, года через 
полтора-два. Именно тог-
да отец смирился с мо-
им выбором. Он часто бы-
вал здесь, все происходило 
у него на глазах.

ДОВЕРИЕ
В спортивной среде быто-
вала отвратительная цинич-
ная шутка: «Уходя со стади-
она, что-нибудь возьми для 
дома». Я решил действо-
вать с точностью до наобо-
рот – все в школу! Лично 

останавливал сотрудников, 
даже руководителей, ко-
торые привыкли до моего 
прихода выносить все под-
ряд. Каждый решал свои 
мелкие задачки, вопроси-
ки. В кабинете труда, напри-
мер, изготавливали гаражи.

Отец объяснил: «Ни 
в коем случае не копайся 
в прошлых делах. Проведи 
аудит, сделай выводы, но 
закрой эту страницу. Начни 
с чистого листа!»

Я всегда работал на до-
верии к людям, сделал до-

верие одним из своих глав-
ных принципов. Кому-то 
это могло показаться наив-
ностью. Даже отец корил 
меня. Но тот, кто пытался 
воспользоваться моим до-
верием, вскоре понимал, 
что веревки из меня вить 
не получится. Игра на себя, 
увертки и малейшая нечи-
стоплотность всегда жестко 
мною пресекались.

Сегодня руководство 
«Самбо-70» – не просто 
единомышленники, но лю-
ди, готовые жертвовать 
многим ради нашей органи-
зации, настоящие патрио ты 
и соратники. Сергей Влади-
мирович Соломатин, Мария 
Валерьевна Петренко, Ири-
на Афанасьевна Бойченко, 
Тамара Николаевна Лугов-
ских, Татьяна Александров-
на Московская, Рушан Аб-
дулхакович Имаметдинов 
– мои заместители, спасибо 
вам за преданность школе.

ДВИЖЕНИЕ
В этом мире формула одна: 
движение – это жизнь. «От-
дохнем на том свете!» – го-
ворю я на совещаниях. Сто-
ит замереть, почивать на 
лаврах – все, поезд ушел!

Финансирование даже 
в 1990-х было достаточно 
приличное, грех жаловать-
ся, но, разумеется, лишь 
в том случае, если обнов-
ления хотел сам директор. 
Если же ты подворовыва-
ешь, сидишь таким король-
ком в роскошном кабинете, 
если ты «удачно устроил-
ся» на своем свечном заво-
дике, то дело непременно 
погибнет. Во-первых, ра-
но или поздно этот «бал-
деж» прекратится. Твой 
покой потревожат, обяза-

тельно выяснится, что свечи 
твои некачественные, и сам 
ты никому не нужен! А во-
вторых, организация всегда 
должна идти вперед, долж-
на быть в тонусе, с трениро-
ванными мускулами. Тогда 
вы способны вынести лю-
бой вызов времени.

Мы всегда шли по этому 
пути. Всегда были открыты 
и честны – прозрачны, как 
теперь принято говорить. 
Приглашали к себе для 
встреч с детьми известных 
людей, ответственных лю-
дей из министерств и коми-
тетов, артистов, ветеранов. 
Давали результат, наши ре-
бята становились знамени-
тыми на весь мир. Мы раз-
вивались! Неудивительно, 
что людей, которые придер-
живались идеологии «свеч-
ного заводика», передер-
гивало от одного нашего 
названия. 

К переломному 1998 го-
ду мы подошли в очень хо-
рошей форме. Москва впер-
вые в новейшей истории 
принимала крупнейшие 
международные соревно-
вания, которые подарили 
миру имена Елены Исин-

баевой, Алины Кабаевой, 
Дмитрия Носова, Юрия Бор-
заковского… «Самбо-70» от-
вечало за проведение тур-
ниров по дзюдо и самбо. 
Мы обеспечили надежный 
и качественный уровень со-
ревнований, и по итогам Игр 
целый ряд наших сотруд-
ников, и я в том числе, бы-
ли награждены правитель-
ственными наградами. Но 
главное, на школу обратили 
внимание как на организа-
цию, способную решать са-
мые серьезные задачи.

Монолог директора
Самый главный поступок в жизни – именно так Ренат Лай-
шев вспоминает о своем решении возглавить «Самбо-70». 
Без малого четверть века он руководит легендарной шко-
лой – несколько эпох в жизни нашей страны сменилось за 
это время. Годы выдавались разные – дремучие, грозные, 
счастливые и триумфальные. Но в каждый новый период 
школа делала еще один шаг вперед. Движение – жизнь, 
считает Ренат Алексеевич, и вся его биография великолепно 
подтверждает эту истину.

Ренат ЛАЙШЕВ с Давидом 
РУДМАНОМ, основате-
лем «Самбо-70»

Отец Рената ЛАЙШЕВА 
Алексей Сергеевич
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С ДОСТОИНСТВОМ

ПРИЗВАНИЕ
Став директором, я не мог 
в то время похвастаться 
большим жизненным опы-
том и каким-то развитым 
педагогическим даром, хо-
тя я в себе его чувствовал. 
Везде, где мне приходилось 
тренировать мальчишек, 
у  меня с ними складыва-
лись доверительные отно-
шения, они ко мне прикипа-
ли душой.

Я и сейчас мечтаю взять 
класс и вести его до выпу-
ска. Мне очень хотелось бы 
передать ребятам те идеа-
лы, на которых воспитыва-
лись мы, подарить им веру 
в дружбу, в настоящее спор-
тивное товарищество, по-
стараться показать им, что 
такое достоинство, честь.

Не все заточены под 
бизнес. Просто зарабаты-
вать деньги скучно! Я знаю 
множество людей, для ко-
торых хобби важнее зара-
батывания денег. Для них 
работа – лишь средство, 
чтобы обеспечить возмож-
ность заниматься любимым 
делом. Что может быть пре-
красней, чем жить за горо-
дом, ходить на рыбалку, 
выращивать огурцы на ого-
роде, цветы в саду, ждать 
и встречать детей и внуков. 
Я вполне понимаю таких 
людей. Даже завидую.

Но завидуют и нам, пе-
дагогам. Это правда, я не 

раз слышал такие призна-
ния. В том числе и от впол-
не состоявшихся удачли-
вых бизнесменов. Работать 
с детьми, одержимо отда-
ваться воспитанию, спор-
ту  – это достойно восхище-
ния!

Человек всегда стремит-
ся к тому, что у него полу-
чается, к чему у него лежит 
душа. Один хочет рабо-
тать на земле, и он получа-
ет искреннее удовольствие 
от результата своего тру-
да. Он думает, как увели-
чить производительность, 
как совершенствовать свое 
хозяйство. Строит парник, 
колдует над удобрениями, 
продумывает полив, выби-
рает сорта. И вот оно сча-
стье – зима на дворе, а у не-
го урожай. Он оправдывает 
свое занятие перед родны-
ми и близкими. Я могу про-
давать эти огурцы зимой! 
Оправдывает и в то же вре-
мя оправдывается. Ну что за 
великое дело – огурцы?! 

Каждый год мы прово-
жаем новый выпуск, наш 
урожай – это результаты 
в учебе и спорте. Наши ре-
бята – красивые, умные, 
современные, физически 
крепкие. Так и только так 
можно заставить общество 
уважать себя.

Огурцы нужны всем!
Если у тебя получает-

ся, если ты не обманыва-

ешь себя, общество, то ка-
кому бы виду деятельности 
ни отдавал себя, ты заслужи-
ваешь уважения. Мне кажет-
ся, мне это удалось в жизни! 
Ребята из «урожаев» разных 
годов помнят и любят школу, 
возвращаются сюда рабо-
тать, приводят детей и вну-
ков – какие еще нужны сви-
детельства нашего успеха?

МЕЧТА
Я живу мечтой с детских 
лет. И она мне помогает, 
я не рисуюсь, выводит меня 
из всех сложных ситуаций. 
И одной из составляющих 
этой мечты всегда был но-
вый спорткомплекс с самы-
ми современными условия-
ми для ребят.

Реальные черты эта за-
думка стала приобретать 
с 1994 года. Тогда существо-
вал закон, который предо-

ставлял налоговые льго-
ты тем, кто поддерживал 
спорт. Полученные спон-
сорские деньги мы отдали 
за согласованный всеми ин-
станциями проект нового 
комплекса.

В результате мы получи-
ли 19 толстых папок со всей 
документацией и печатями. 
Если бы не одно «но». Ува-

жаемые архитекторы, полу-
чившие столь солидное воз-
награждение, не учли одну 
маленькую деталь. В том 
месте, где должен быть за-
ложен фундамент здания, 
проходит городской коллек-
тор, который нельзя трогать 
ни при каких обстоятель-
ствах.

Затем за дело взялись 
еще две архитектурные ма-
стерские. А тот самый кол-
лектор фактически стал 

 соавтором! Для того чтобы 
его обойти, обычное четы-
рехугольное здание у нас 
на глазах приобрело куда 
более интересные черты – 
сверху наше здание напо-
минает лепесток или чело-
веческое око. 

Строители изумля-
лись. По документации они 
должны были соорудить 
пристройку к школе «Сам-
бо-70». А получился настоя-
щий архитектурный ан-
самбль!

Хочу еще раз поблагода-
рить одного из крупнейших 
московских руководите-
лей и прекрасного человека 
Алексея Валентиновича Че-
лышева, который на посту 
префекта Юго-Западного 
округа очень помогал нам 
как в вопросах строитель-
ства, так и в других ситуа-
циях. Очень ускорил и упро-
стил все процедуры Сергей 
Львович Байдаков, в то вре-
мя заместитель мэра Мо-
сквы, отвечавший за спорт. 
Еще один человек, внес-
ший огромный вклад в осу-
ществление нашей мечты, – 
главный строитель Москвы 
Марат Шакирзянович Хус-
нуллин, высочайший про-
фессионал и человек долга.

…Давид Рудман – вели-
кий основатель, он создал 
великий бренд. Я – один из 
учеников – продолжил его 
дело. Развитию, процвета-
нию «Самбо-70» должен 
посвятить себя каждый мой 
последователь. Мы идем от 
эпохи к эпохе, кто бы и как 
бы ни пытался нас остано-
вить.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
К открытию нового спорт-
комплекса, которое я счи-
таю одним из главных 
событий в своей жизни, до-
бавилось еще одно – прави-
тельство Москвы приняло 
решение о создании на ос-
нове «Самбо-70» крупного 
спортивного объединения. 
К нашей школе, обладаю-
щей развитой администра-
тивной структурой, было 
присоединено еще 10 отде-
лений! Теперь в огромной 
семье «Самбо-70» почти 
полторы тысячи сотрудни-
ков и 16 000 детей, кото-
рые занимаются 24 видами 
спорта! Я от души благода-
рю за доверие мэра Москвы 
Сергея Семеновича Собяни-
на, его заместителя, кури-
рующего  вопросы спорта, 

Александра Николае вича 
Горбенко и руководите-
ля Москомспорта Алексея 
Олеговича Воробьева.

***
Так счастливо случилось, что 
у всех, кто работает в «Сам-
бо-70», и у меня лично есть 
еще один очень важный по-
вод для профессиональной 
гордости – это внимание со 
стороны Президента Рос-
сии Владимира Путина. Для 
представителя любого це-
ха, в какой бы стране он ни 
жил, принимать у себя в уч-
реждении главу государ-
ства – высокая честь и от-
ветственность. Владимир 
Владимирович дважды по-
сетил «Самбо-70» – в 2002 
и в 2013 году, открыв наш 
великолепный спортком-
плекс! И еще шесть раз он 
становился главным гостем 
нашего сочинского турни-
ра «ПЛОТФОРМА S-70» – 
это дорогого стоит. Никогда 
ничего не ждал от этого вы-
сокого внимания для себя 
лично. Но во время каждого 
приезда президента испы-
тываю огромную гордость 
за школу, за наших маль-
чишек и девчонок, для ко-
торых это событие останет-
ся на всю жизнь, за многие 
поколения выпускников. 
И я счастлив, что один из ве-
дущих мировых лидеров, 
руководитель нашей вели-
кой страны помнит школу 
из московского Теплого Ста-
на и считает ее своей!

Записал 
Денис КРАВЧЕНКО

"
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2013

13 марта Президент Россий-
ской Федерации Владимир 
Путин вновь посетил «Сам-
бо-70» и открыл на террито-
рии школы (ул. Академика 
Виноградова, 4б) современ-
ный спортивный комплекс. 
В Центре спорта и образо-
вания «Самбо-70» Прези-
дент РФ В. В. Путин, мэр 
Москвы С. С. Собянин, ми-
нистр спорта РФ В. Л. Мутко 
провели совещание о раз-
витии системы физического 
воспитания детей и детско-
юношеского спорта. Ключе-
вым моментом встречи ста-
ла инициатива Владимира 
Путина о возрождении ГТО, 
единогласно поддержанная 
всеми участниками совеща-
ния.

2010
 В Сочи прошел первый 
М еж ду н а р од н ы й   т у р -
нир по профессиональ-
ному боевому самбо 
«ПЛОТФОРМА S-70», орга-
низаторы которого – «Сам-
бо-70» и созданная школой 
Лига «S-70». Турнир – один 
из самых представитель-
ных во всем мире. Главным 
гостем турнира ежегод-
но становится Президент 
РФ В.  В. Путин

2011
В храм Христа Спасителя 
был привезен пояс Пресвя-
той Богородицы. Помощь 
паломникам оказывали 
сотрудники и выпускни-
ки «Самбо-70». После это-
го еще дважды – в 2013 го-
ду во время демонстрации 
креста Андрея Первозван-
ного и в 2014 году, когда бы-
ли привезены дары волх-
вов, Русская православная 
церковь обращалась к шко-
ле с просьбой об орга-
низации круглосуточных 
дежурств у святынь и ока-
зании поддержки многоты-
сячным паломникам.

1982
По инициативе «Самбо-70» 
начали проводиться Все-
союзные соревнования на 
призы НОК СССР и газеты 
«Пионерская Правда», фак-
тически клубное первен-
ство СССР среди юношей.

1983
9 августа состоялся пере-
езд в собственное здание 
на улице Академика Вино-
градова.

1977
Первый выпуск спецклас-
са по борьбе самбо. Среди 
выпускников: будущий ге-
неральный директор «Сам-
бо-70» Ренат Лайшев, по-
бедитель первенства СССР 
Константин Фелицын и бу-
дущий старший тренер от-
деления каратэ, заслу-
женный тренер России 
Дмитрий Котвицкий. Тре-
нерский корпус вырос до 
20 человек.

2002
«Самбо-70» впервые посе-
тил Президент Российской 
Федерации Владимир Вла-
димирович Путин. По его 
мнению, опыт столичного 
центра заслуживает тира-
жирования по всей стране.
Прошел IX Московский 
международный турнир 
по дзюдо, подготовленный 
и проведенный под фла-

1978
8 августа выделен земель-
ный участок под строитель-
ство школы со спортивным 
уклоном в 8-м микрорайо-
не Теплого Стана Черемуш-
кинского района  Москвы.

2012

13 ноября вышло распоря-
жение Москомспорта о ре-
организации и присоеди-
нении к «Самбо-70» шести 
спортивных школ Юго-За-
падного округа Москвы. Те-
перь школа носит название 
«Государственное бюджет-
ное общеобразовательное 
учреждение «Центр спорта
и образования «Самбо-70» 
Департамента физической 
культуры и спорта города 
Москвы». В состав «Сам-
бо-70» входит 10 отделе-
ний по 24 видам спорта.

2003

Член Совета Федера -
ции Андрей Гурьев высту-
пил с инициативой соз-
дания Некоммерческого 
партнерства «Дети Рос-
сии Образованны и Здоро-
вы — «ДРОЗД», учредите-
лями которого стали Центр 
образования «Самбо-70» 
и компания «ФосАгро». 
Структура «Самбо-70», ее 
педагогическая система 
были взяты за основу.

1990

Давид Рудман офици-
ально покинул пост ди-
ректора СДЮСШОР № 2 
«Самбо-70». Два года ди-
ректором был Андрей Лео-
нидович Сабуров – один 
из первых учеников Да-
вида Львовича Рудма-
на. А. Л. Сабуров – старей-
шина клуба «Самбо-70».

2000
3 марта происходит реор-
ганизация УСК в Центр об-
разования «Самбо-70», 
который включает в себя об-
щеобразовательную шко-
лу и специализированную 
детско-юношескую спор-
тивную школу олимпийско-
го резерва (СДЮСШОР).

Впервые состоялся тур-
нир «Победа», который 
был придуман и организо-
ван в «Самбо-70». Сорев-
нования приобрели статус 
ежегодных и являются од-
ними из самых предста-
вительных в стране. В них 
принимают участие коман-
ды городов-героев, горо-
да воинской славы и феде-
ральных округов России, 
соревнуются юноши млад-
шей возрастной категории.

1998

«Самбо-70» впервые стал 
олимпийским объектом – 
тренировочной базой Все-
мирных юношеских игр 
по самбо и дзюдо. На ба-
зе школы проходили тре-
нировки спортсменов из 
70 стран, был проведен 
международный судей-
ский семинар. Админи-
страция «Самбо-70» ак-
тивно принимает участие 
в организации и проведе-
нии Всемирных юношеских 
Игр в Москве. Воспитанни-
ки школы завоевывают две 
золотых и две бронзовых 
медали по дзюдо и самбо. 
Ряд сотрудников награж-
дены медалью ордена «За 
заслуги перед отечеством» 
II степени, директор об-
щеобразовательной шко-
лы Елена Александровна 
Игонькина получила орден 
Дружбы народов.

1992

20 января директором 
«Самбо-70» стал Ренат 
Алексеевич Лайшев. 10 ию-
ня создан учебно-спортив-
ный комплекс «Самбо-70», 
куда вошли – СДЮСШОР 
«Самбо-70», общеобразо-
вательная школа и фили-
ал на улице Островитяно-
ва. С 1994 года сюда вошла 
и загородная база в совхо-
зе «Первомайский».

1970

28 сентября состоялась 
первая тренировка на ба-
зе школы № 113 Чере-
мушкинского района горо-
да Москвы, инициатором 
которой стал Давид Руд-
ман. 11 ноября на общем 
собрании занимающихся 
в спортивной секции бы-
ло рассмотрено несколько 
вариантов названия шко-
лы самбо. Единогласно бы-
ло принято решение назы-
ваться впредь «Самбо-70».

1971
В мае секция переезжает 
в новое помещение на ули-
це Островитянова, дом 23, 
корпус 5. Вскоре на засе-
дании бюро РК ВЛКСМ ут-
вердили военно-патрио-
тический клуб «Самбо-70» 
при Черемушкинском РК 
ВЛКСМ и ЖЭК-22. В мар-
те был создан Совет Клуба, 
в будущем - Совет Комисса-
ров, а сейчас Совет Капита-
нов.

1973 
На базе военно-патриоти-
ческого клуба «Самбо-70» 
создана детско-юношеская 
спортивная школа (ДЮСШ) 
№ 2 Черемушкинского рай-
она Москвы. Закрыты плат-
ные группы, клуб стал пол-
ностью бесплатным.

1974
Открылся первый спец-
класс самбо в школе № 930 
Черемушкинского района 
Москвы. 4 октября вступа-
ет в силу новый устав воен-
но-патриотического клуба 
«Самбо-70».

1975
«Самбо-70» присвоен ста-
тус специализированной 
детско-юношеской спор-
тивной школы олимпийско-
го резерва № 2 (СДЮСШОР 
№ 2). К этому времени дей-
ствует уже четыре спец-
класса.

гом «Самбо-70». Турнир 
получил отличную оцен-
ку от руководства Европей-
ского союза дзюдо, кото-
рый включил его наряду 
с французским и немецким 
в  тройку самых престиж-
ных турниров с классом «Су-
пер А». Далее соревнова-
ние получило статус турнира 
«Большого шлема» и явля-
ется отборочным для уча-
стия в Олимпийских играх.

История одной московской школы

1976
13 августа состоялся переезд в  свое здание на улице Но-
ваторов, 4, открытие общеобразовательной школы № 8 со 
спортивным уклоном.
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9ПОМОЩЬ ИДЕТ 

БОЙЦЫ НЕВИДИМО-
ГО ФРОНТА
В России ежегодно пропа-
дает больше 100 тысяч че-
ловек, среди них – пожи-
лые, нездоровые, малыши, 
подростки и даже вполне 
взрослые самостоятельные 
люди. И там, где не хвата-
ет глаз, рук, ног и техни-
ческих ресурсов полиции 
и МЧС, незаменимы волон-
теры. Вы тоже можете стать 
одним из них. Давайте за-
глянем «на кухню» отряда 
и посмотрим, как организо-
ван процесс поиска людей. 

Оператор горячей ли-
нии 8800. Специалист, ко-
торый первым получает 
заявку о пропаже челове-

ка, обрабатывает ее и пе-
редает в работу информа-
ционному координатору. 
Во время работы он обща-
ется с совершенно разны-
ми людьми – принимает 
заявки от родственников 
пропавших, свидетельства 
очевидцев, взаимодейству-
ет с полицией, МЧС, служ-
бой 112. 

Информационный ко-
ординатор – инфорг, «бо-
ец невидимого фронта» 

и правая рука координато-
ра. Инфорг полностью бе-
рет на себя информацион-
ную поддержку поиска, 
создает тему на форуме от-
ряда. Именно он поддер-
живает родственников, 
старается подыскать нуж-
ные слова для тех, кто раз-
давлен горем и неизвест-
ностью. Одновременно 
инфорг обзванивает боль-
ницы, ОВД, морги, отраба-
тывает свидетельства. Он 
же формирует экипажи на 
выезд. Опытный инфорг 
может обнаружить пропав-
шего не выходя из дома. 
Для работы ему необходи-
мы лишь телефон и доступ 
в Интернет.

Координатор – главный 
человек на этапе активных 
поисков. Это профессионал 
в своем деле. Координа-
тор полностью организует 
работу отряда на конкрет-
ном поиске, в зависимо-
сти от того, произошло это 
в городе или «на приро-
де». Он выбирает место 
штаба, определяет методы 
и инструменты поиска, рас-
пределяет задачи, назна-
чает старших, мотивирует. 

В своей работе он плот-
но взаимодействует с дру-
гими специалистами отря-
да – информационными 
координаторами, картогра-
фами, кинологами, а также 
полицией, силовыми струк-
турами и родственниками 
пропавших людей. 

Картограф. В отря-
де работают, без преуве-
личения, одни из лучших 
картографов России. Это 
незаменимые помощники 
во время активных поис-
ков. Оперативно, по перво-
му требованию они гото-
вят комплекты карт любого 
формата, по которым рабо-
тают на местности, где про-
пал человек. 

В ПОЛЯХ, ПОД СНЕ-
ГОМ И ДОЖДЕМ
Основная масса волонте-
ров в отряде – это, конеч-
но, поисковики. Очень ча-
сто это обычные горожане, 
не имеющие специальной 
подготовки. Главное, что-
бы люди были здоровы, 
стрессоустойчивы, физи-
чески выносливы и одеты, 
как говорится, на все слу-
чаи. Работы на месте по-
исков всегда хватает, очень 
часто она связана с много-
часовыми походами в тем-
ноте, по труднодоступным 
местам, берегам водоемов 
или заброшенным строе-
ниям. Понятно, что в лю-
бую погоду. 

В лесу волонтеры раз-
биваются на группы, у каж-
дой есть старший – специ-
ально обученный человек, 
который несет ответствен-
ность за безопасность всех 
участников. Каждая груп-

па получает конкретное за-
дание или область поиска. 
Группы могут прочесывать 
чащу или выкликивать по-
терявшегося; в городе они 
обследуют жилые кварта-
лы и расклеивают ориенти-
ровки. 

Если работы по поиску 
затягиваются, на месте соз-
дается полноценный штаб. 
Там же разворачивает-
ся полевая кухня. Поэтому 
в отряде всегда рады тем, 
кто готов приехать и гото-
вить горячие обеды, де-
лать бутерброды, кипятить 
чай для вернувшихся поис-
ковиков. Некоторые волон-
теры просто привозят кру-
пы, тушенку, хлеб, чистую 
питьевую воду, батарейки, 
и это очень выручает, так 
как штаб зачастую распола-
гается вдали от городской 
цивилизации и магазинов. 

ТВОИ ЗНАНИЯ – 
 ЧЬЯ-ТО ЖИЗНЬ
Каждые поиски – это новый 
опыт, а его можно и нуж-
но передавать. Кроме то-
го, отряд «Лиза Алерт» за-
воевал себе авторитет 
у профессио налов в си-
ловых и административ-
ных структурах. Поэтому 
здесь регулярно проводят-
ся солидные учебно-тре-
нировочные сборы, кото-
рые становятся настоящим 
чудом для новичков. Еще 
бы – за один день можно 
научиться массе полезных 
вещей, которые пригодятся 
даже тебе самому и твоим 
близким, а уж для тех, кого 
спасают, просто бесценны. 
Это и первая медицинская 
помощь, и ориентирова-

ние на местности, умение 
обращаться с компасом 
и картой, работа с рацией, 
тренировка прочеса мест-
ности, способы эвакуации 
и многое другое. А сколь-
ко интересных знакомств, 
сколько всего такого, чего 
в обычной жизни близко не 
увидишь. Нередко учения 
проходят с применением 
авиации и тепловизоров. 

Можно просто прие-
хать всей семьей, выбрать 
и пройти какой-то один 
этап обучения, пообщать-
ся с другими волонтерами. 
Многие приезжают на уче-
ния с детьми. Кстати, очень 
разумно – самое страш-
ное, когда пропадают дети, 

и они должны знать, в ка-
ких ситуациях такое слу-
чается чаще всего. А для 
отряда подобные встре-
чи – возможность собрать-
ся вместе и укрепить бое-
вой дух, которого, правда, 
им и так не занимать. 

Всю информацию, 
в том числе о месте прове-
дения учений, можно най-
ти на сайте www.lizaalert.
org. Загляните, заодно и на-
учитесь разводить костер 
зимой или пользоваться 
неработающим мобильни-
ком. Приходите, это инте-
ресно!

Анжела ИЛЬИЧЕВА, 
Валентина ШИРОКОВА

НАЙТИ И НЕ СДАВАТЬСЯ! 
У них, как наверняка и у тебя, читатель, есть 
семьи, дети, работа, хобби, друзья. Но они 
в любую минуту готовы пожертвовать своим 
свободным временем, теплом и уютом, 
чтобы откликнуться на чужую беду. Это члены 
поискового отряда «Лиза Алерт» – впервые 
«Теплый край» рассказал о добровольцах 
в прошлом номере. 

Успех поисковиков: неравнодушие и организация 
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ЕНОТ НЕ ПРОТИВ
Енот Фунтик дремлет на по-
лочке, подставив пушистое 
пузико посетителям. Он тес-
но прижался к сетке, и че-
рез проволочные ячейки 
его живот выдается вперед 
квадратиками, словно плит-
ка шоколада. Фунтика такое 
положение явно не смуща-
ет. Рядом у него есть домик, 
где можно спрятаться от по-
сторонних, но он предпо-
читает отдыхать как можно 
ближе к людям. 

«Животных не кор-
мить», «Животных не тро-
гать» – так обычно пред-
у п р е ж д а ю т   т а б л и ч к и 
посетителей Московского 
зоопарка. И это правильно – 
у зверей свой рацион. Бро-
шенная по доброте душев-
ной конфета может убить 
всеядного опоссума. Посе-
тителям остается лишь на-
блюдать издалека. Это пра-
вильно по науке, а человеку 
все равно хочется потрогать 
зверя. И вот в ответ этой 
потребности в Москве все 
большей популярностью 
стали пользоваться контакт-
ные зоопарки. Сейчас в го-
роде и области их насчиты-
вается около двух десятков. 

– Можно погладить ено-
та? – спрашиваю у смотри-
теля Алексея Михайловича.

– Можно, пожалуйста. 
– И он не будет против? 
– Нет. У нас животные 

привыкли к людям. Многие 
специально воспитывались 
дома, в семьях, чтобы адап-
тироваться к постоянному 

общению с посетителями. 
На аккуратное прикос-

новение Фунтик не реагиру-
ет. Пузо у него мягкое и пу-
шистое, а сам он размером 
со здорового кота. 

– Эти еноты-полоскуны, 
м а л ь ч и к   и   д е в о ч к а , 
приехали к нам малышами, 
они воспитывались здесь. 
Но это не значит, что 

к ним можно просовывать 
пальцы, – предостерегает 
м е н я   с м о т р и т е л ь ,   – 
просовывать пальцы не 
надо вообще никогда и ни 
к кому. Хотя бы потому, что 
звери могут перепутать их 
с кормом и укусить. 

В подтверждение слов 
смотрителя на клетке с ман-
густами висит объявле-
ние, набранное больши-
ми красными буквами: 
«К мангусту пальцы не за-
совывать! Штраф – 1 па-
лец!». Предупреждающие 
и разъясняющие таблички 
в зоопарке вообще всюду. 
К сожалению, они не всегда 

помогают. Как ни странно, 
но самые недисциплини-
рованные посетители вовсе 
не дети, а взрослые, сету-
ют сотрудники. Именно они 
считают, что, заплатив 250 
рублей за вход, стали в зоо-
парке хозяевами. Это, ко-

нечно, не так, хотя посетите-
лям действительно можно 
очень многое. Войти в клет-
ку к зверю, погладить, по-
кормить, но все под наблю-
дением смотрителя. 

КОЗЕЛ С ТРЕТЬЕГО 
ЭТАЖА
– Контактный зоопарк – это 
не значит, что можно брать 
животных на руки. У нас это 
вообще запрещено. Мож-
но гладить, трогать. Иногда, 
правда, разрешаем взять 
на руки, если животное са-
мо идет и если видим, что 
человек хорошо с ним об-
щается, ласково. Но только 
в порядке исключения. Мы 
же не для того держим жи-
вотных, чтобы их замучи-
ли. Наоборот, чтобы люди 
лучше узнавали природу, 
относились к ней с уваже-
нием. А потом, общение 
с животными – это полез-
но для здоровья. Если ты 
устал, достаточно подой-
ти пообщаться со зверем – 
и сразу как будто второе 
дыхание открывается. 

В отличие от традицион-
ного зоопарка, где кормить 
животных строго запре-
щено, здесь за 50 рублей 
можно купить стаканчик 
с лакомствами, которые 
не повредят местным оби-
тателям. Ломтики яблок, 
моркови, огурца, листья са-
лата – зверям это на один 
укус и не перебьет аппетит 

перед основным приемом 
пищи. 

Камерунский козел 
с винтовыми рогами ласка-
ется и благосклонно прини-
мает морковку. Пушистый 
белый чубчик, пестрая 
бело -коричневая морда, 

чуткие уши и мягкие губы – 
козел полон добродушия 
и обаяния. Сначала протя-
гиваю ему руку с раскрытой 
ладонью, даю обнюхать 
меня и забрать лакомство, 
потом похлопываю по ши-
рокой спине. Вместе с коз-
лом в загоне живет семей-
ство баранов. Им здесь 
очень хорошо, объясняют 
мне, недавно у мамы и па-
пы родился ягненок. Прямо 
здесь, в зоопарке. Он уже 
подрос, освоился и лежит 
рядом, отдыхает, изред-
ка поглядывая через пано-
рамное окно на торговые 
центры у метро «Теплый 
Стан». В соседнем вольере 
живут дикий пони и аме-
риканская карликовая ло-
шадь по кличке Кнопа. Да-
же по сравнению с пони 
она смотрится крошкой.

– Разве не вред-
но животным постоян-
но находиться в поме-
щении? – спрашиваю 
у смотрителя. 

– Если будут находить-
ся постоянно в помещении, 
это, естественно, будет пло-
хо для них. Но у нас есть 
возможность вывозить их 
на природу. А лошадки, 
к примеру, вообще выгули-
ваются каждый день. Спу-
скаемся с ними вниз на гру-
зовом лифте. 

«АХ ТЫ, ВОРЮГА!»
Строго в зоопарке не толь-
ко с прогулками, но и с ме-
дицинским обеспечением. 
Есть штатный ветеринар, 
который постоянно наблю-
дает животных. Обязатель-
ны прививки. На каждое 
животное есть сертифика-
ты о прохождении всех не-
обходимых процедур. 

– Прививают от чум-
ки, бешенства, от других 
болезней, – говорит Алек-
сей Михайлович. – Недав-
но была пятикомпонент-
ная прививка малышам. 
Они тяжело ее перенесли. 
В этот период мы никому 
не разрешали к ним под-
ходить или кормить. Им ну-
жен был полный покой. 

В небольшом вольере 
девочка лет семи пытает-
ся разобраться с двумя де-
сятками карликовых кро-
ликов. Те упорно не хотят 
слушаться и имеют весь-
ма смутное представле-
ние о дисциплине. Пока 
одних она кормит с рук, 
самый хитрый экземпляр 
обошел девочку с флан-
га, пробрался к стаканчи-
ку с лакомствами и стащил 
лист салата. «Ах ты, ворю-
га! – возмутился ребенок. – 

Теперь это будет твое имя, 
Ворюга». 

Круг по зоопарку занял 
меньше часа. Перед ухо-
дом я возвращаюсь к лю-
бимцам – енотам. В клет-
ке Фунтик живет не один. 
Вместе с ним – его любовь 
и вторая половинка, Ду-
ся. Друг без друга они не 
могут. Однажды их разлу-
чили: всего на несколько 
часов ее увезли на выстав-
ку. Он лег, отказывался от 
еды, у него по-настоящему 
текли слезы. А в это время 

на выставке Дуся, обычно 
очень ласковая, спокойная, 
деликатная, злилась, ку-
салась, на всех бросалась. 
С тех пор их не разлучают. 
Сейчас в клетке полнейшая 
идиллия – два енота пере-
плелись лапами и лежат на 
узкой полочке у сетки. 

Такая же идиллия 
и у меня на душе. Тесное 
общение с животными про-
буждает во взрослом чело-
веке детский восторг, очень 
простую и светлую радость, 
которой так не хватает 
в сует ной жизни мегапо-
лиса. Пожалуй, посещение 
контактного зоопарка мож-
но прописать всем москви-
чам как лекарство от скуки 
и депрессии. 

Вера МИХАЙЛОВА

ТРОГАТЕЛЬНЫЙ МИР 

Поднимаясь на третий этаж торгового центра, меньше всего ожидаешь 
увидеть среди магазинов мебели и операторов сотовой связи настоящий 
зоопарк. В сознании москвича с детства укореняется, что зоопарк у нас 
только один, находится он в центре у метро «Баррикадная», а других 
вроде как и нет. Возможно, так и было когда-то, но сегодня в столице 
найдется больше десятка центров, где можно не просто познакомиться 
с животными, но и пообщаться с ними как с братьями меньшими – 
накоротке. Называются такие центры контактными зоопарками, здесь 
зверей можно трогать, гладить и даже заходить к ним в вольер. 

Контактный зоопарк лечит стресс 

Контактный зоопарк 
«Зверюшки как игрушки»
Адрес:
м. «Теплый Стан», 
Ново ясеневский 
проспект, д.2а, стр. 1, ТЦ 
«Твин Плаза», 3-й этаж
Режим работы:
Пн – 12:00 – 21:00
Вт – Вс 10:00 – 21:00
Цена билета: 
Пн – Пт – 250 рублей;
Сб, Вс – праздничные 
дни – 300 рублей;
дети до трех лет имеют 
право бесплатного 
посещения
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В числе почетных гостей 
были первый заместитель 
руководителя Моском-
спорта Николай Гуляев, 
начальник УВД по ЮЗАО 
ГУ МВД  России по городу 
Москве Юрий  Дёмин, ди-
ректор спортивной шко-
лы «Борец» Москомспор-
та, выпускник «Самбо-70» 
Игорь   Куринной. В линейке 
приняли участие воспитан-
ники «Самбо-70», которые 
этим летом стали победите-
лями и призерами крупней-
ших соревнований – Пер-
вых европейских игр в Баку, 
первенства мира и Европы 
по дзюдо до 18 лет, спарта-
киады учащихся России по 
борьбе самбо и дзюдо в со-
ставе сборной Москвы.

Выпускник первого вы-
пуска «Самбо-70», депутат 
Московской городской Ду-
мы, генеральный дирек-
тор Центра спорта и обра-
зования «Самбо-70» Ренат 
 Лайшев поприветствовал 
гостей праздника:

– Уважаемые гости! Мы 
ни в коем случае не забы-
ваем, что помимо 45-летия 
«Самбо-70» в этом году мы 
отмечаем 70-летие Побе-
ды нашего народа в Вели-
кой Отечественной войне. 
От всей души поздравляю 
вас с этим замечательным 
праздником и еще раз бла-
годарю весь коллектив, 

адми нистрацию, педагогов 
за ваш труд. Призываю всех 
хорошо учиться и показы-
вать спортивные результа-
ты. Да здравствует Россия, 
да здравствует Москва, да 
здравствует «Самбо-70»!

Учащиеся школы устрои-
ли настоящее празднич-
ное шоу с музыкой, стихами 
и акробатическими элемен-
тами. Этот праздник обяза-
тельно останется в сердцах 
каждого, кто на нем присут-
ствовал. Особенно у перво-
классников, которым на па-
мять еще подарили шарфы 
«Самбо-70» и яркие пакети-
ки с конфетами.

Право первого звон-
ка было дано выпускнику 
школы «Самбо-70» 2005 го-
да, мастеру спорта между-
народного класса по сам-
бо Максиму  Ширяеву 
и его дочке – Веронике 
 Ширяевой из 1«А» класса.

Очень часто бывшие 
воспитанники школы стре-
мятся привести сюда и сво-
их детей. Поэтому, возмож-
но, мы стали свидетелями 
становления новой тради-
ции! Вместо привычного 
для других школ старше-
классника малышек с коло-
кольчиком несут их отцы!

Людмила ДЕДКОВА,
Иван ПИСАРЕНКО 

(фото)

НЕ ПРОПУСТИ! 1 СЕНТябРя

Где: Галерея «Беляево»
Когда: 15 сентября
Контакты: ул. Профсоюзная, д. 100
Тел: 8 (495) 335-83-22, 8 (499) 793-41-21 
«Параллельная орнитология» – это интересней-
ший проект о птицах реальных и мифических. 
Пернатые обитатели Подмосковья встречают-
ся здесь с героями мифологии, с литературными 
и историческими воплощениями образа птицы, 
который притягивал художников всех времен 
от мастеров Возрождения до Борхеса. Выстав-
ка в галерее «Беляево» – это искусно созданное 
арт-пространство, наполненное инсталляция-
ми, птичьими голосами, визуальным рядом из 
20 композиций художника-концептуалиста Ни-
киты Алексеева и еще многих других работ, по-
зволяющих проникнуть в мир птиц и ощутить 
всю полноту их воздействия на образ мыслей 
человека. 

Где: ЦКИ «Меридиан»
Когда: с 17 сентября до 4 октября
Контакты: ул. Профсоюзная, д. 61
Тел: 8 (495) 333-35-38
Выставка «Традиционное японское искусство» – 
это экспозиция работ Ольги Якименко – дизай-
нера-флориста, члена творческого объединения 
«Художник». Ее основная специализация – оши-
бана – разновидность флористики, искусство 
создания картин из высушенных природных ма-
териалов: лепестков цветов, листьев, стеблей 
и семян трав. С ее помощью японцы стараются 
продлить краткий век растений, сберечь их кра-
соту и очарование. 

Где: ЦКИ «Меридиан», комната 231
Когда: 24 сентября в 19:00
Контакты: ул. Профсоюзная, д. 61
Тел: 8 (495) 333-35-38
Новый проект ЦКИ «Меридиан» представит 
зрителям кинопоказ «Дольмены. Путешествие 
к истокам». Это третий фильм из цикла «Доль-
мены Кавказа», рассказывающий о странных 
постройках из камней, разбросанных по всему 
миру. Загадки древней культуры до сих пор вы-
зывают у ученых огромный интерес. На показе 
будет присутствовать режиссер, сценарист 
и продюсер фильма Марат Ишекеев. Он проком-
ментирует происходящее на экране и ответит 
на вопросы зрителей, приглашая их к дискуссии.

Плечо отца 

1 сентября в Центре спорта и образования 
«Самбо-70» Москомспорта прошла 
торжественная линейка, посвященная 
началу нового учебного года и приуроченная 
к празднованию 45-летнего юбилея со дня 
основания школы.
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Контрсырористическая опера-
ция.

***
– У меня есть борода, и ты ска-
жешь мне да...
– Документов нет, и нет мой от-
вет.
– Ну пожалуйста...
– Молодой человек, покажите 
паспорт или алкоголь я вам не 
продам!

***
– О-о-о-й, какая махонькая! Ва-
ша? Можно погладить? А на ру-
ках подержать?

– Уберите руки от моей зарпла-
ты.

***
– При помощи молотка вы уби-
ли десятки человек и ограбили 
сотни. Что вы можете сказать 
в свое оправдание?
– Подсудимый, сядьте и пере-
станьте паясничать.

***
Молодой человек спрашива-
ет молодую нимфу в купальни-
ке такого крошечного размера, 
что он вообще почти ничего не 
прикрывает:
– Послушай, а твоя мать не 
рассердится, если увидит тебя 
в этом одеянии?

– Ой, и не говори! Конечно, рас-
сердится, ведь это ее купаль-
ник.

***
Только сев на пол в позу лотоса 
и расслабившись, понимаешь 
простые вещи: надо помыть 
под шкафом, и вон куда делась 
зарядка от телефона!

***
Медсестра:
– Больной, проснитесь! Да про-
снитесь же!
– А?! Что такое?
– Ничего, я вам снотворное 
принесла, выпейте!

АНЕКДОТЫОтветы на сканворд:

Самый
крепкий
самогон

Пират-
адмирал

Рыба,
нерес-

тящаяся
зимой

Юморист
Аркадий

Люби-
тель

калош
Подошва

Занятие
для

смель-
чаков

Ходьба
в меди-
цинских
целях

Перво-
откры-
ватель

Долж-
ность

Фурма-
нова

Рыба из
много-

ярусного
пруда

Раз-
водчик
жив-
ности

Дина-
мометр

по-
русски

«Мутант»
среди

атомов

Сколько
пролетел
Гагарин?

Способ
прибытия
ведьм на
шабаш

Душ для
невро-
тиков

Горы в
Южной

Америке

Шахтер
(устар.)

Украин-
ские

братья-
боксеры

Отрави-
тель

стрел у
Пушкина

Лангуст

«Пче-
линый
пирог»

Амери-
канский
боксер

Банк-
нота

Болячка
не для
соли

Что
такое

джугара?
Темень

Право
на дея-
тель-
ность

«Мамай
и его

команда»

Физик
Бройль

Знак
на

реке

Мера
шкалы

Бофорта

И снеж-
ная, и

ромовая

Фран-
цузское
«дело»

Авто-
прохо-
димец

Марли
Что

такое
тупей?

Орган
дыхания

Самый
крупный
приток
Волги

Фарт

Герой,
строга-
ющий
детей

Идет
перед
компо-

том

Липовая
кора

«В» из
кирил-
лицы

Где от-
дыхает
англи-
чанин?

Перна-
тый сим-
вол уг-

рюмости

Коллега
Багиры

На цепи,
но не
кот

ученый

Перебои
с взаимо-
понима-

нием

Плеть

СДН
ПЕРВАЧ
ИЕЛ
РАЙКИН

РМТКОМИССАР
ИЗОТОПКЗИЕ
СЦВИТОКСЛЕТ
КЛИЧКОШАРКОО

ОАНЧАРОМАР
РАНАЕПАТЕНТ
УМРАКОРДА
ДОСЬЕЛУИВЫ
ООДЖИПБОББ
КАРЛОЮУДАЧА
ОГВТОРОЕЛУБ
ПРОБИРКАКОЛБА

КААВ
ХПЕС

НЕЛАДЫ
ЯБИЧ
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